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记者：在今年的全国两会

上，您的建议主要围绕新能源
和新型储能产业高质量发展这
个主题。从您这些年走访企业
的经验来看，目前我们宁波市
的企业在能源低碳转型方面进
展如何？

钱海军：帮助企业能效升
级、实现绿色转型，是我的日
常工作之一。目前，我市大部
分有条件的企业已经安装了分布
式光伏；老旧设备的以旧换新
工作正在推进，空压机改造在
多个企业落地；我们正在利用
大数据帮助企业生成个性化的
用电计划，实现高效用能⋯⋯
我们和企业并肩走在这条“双
碳”的道路上。但是，随着政
策变动，企业也需要直面新挑
战，迎接新机遇。

在过去很长一段时间里，
为了扶持新能源这一新生事物
的发展，政府对于新能源的补
贴力度非常大。但现在政策红
利正在逐渐消失，全国统一电
力市场体系逐步健全，这意味
着我们企业需要自己站起来走

路，靠补贴就能生存的日子一
去不复返了。

比方说在过去，你的光伏
发一度电，政府就会给你各类
优惠补贴，你的心态就是“我
能不能第一个拿到政府发放的
红利”，而不是“我的产品创
新有没有做到极致”。但现在
大家都要进入电力市场，一起
参与公平竞争，企业只能通过
不断创新来提升竞争力。

如何在各个管理环节不断
降 低 成 本 ？ 如 何 通 过 技 术 进
步，提高发电效率？如何储备
更多的新时代人才来参与电力市
场竞争？只有永无止境的迭代创
新，才能保证企业在市场竞争中
站稳脚跟。

记者：在今年的全国两会
上，您还有一份关于排污的建
议。作为一名电力人，您为何
将目光转移到了生态保护方
面，对此您有什么新的发现？

钱海军：我在走访企业的
过程中发现，部分企业未取得
排污许可证或许可证超期未续

证，导致污染物排放不符合法
律法规。与此同时，我们的监
管方式多数依赖于人工巡查，
难 以 实 现 实 时 监 控 和 精 准 执
法，需进一步优化提升。这种
情况下，电力部门可以起到辅
助执法的作用，比如说排污口
的污水处理设备是必须要用到
电 的 ， 我 们 已 试 点 安 装 传 感
器，进行数据采集，实现精细
化管理。

乘着数智化的东风，我们
可以加强人工智能模型技术的
场景应用，强化大模型新技术
对排污许可数据的填报、分析
和研判，自动识别异常排污行
为。用好排污许可制度相关数
字化平台，根据排污许可证到
期、执行报告填报等证前、证
中、证后环境监管重点环节的
时间节点，提供提前预判、精
准提醒等政务增值服务，提醒
企业及时办理续期、变更等手
续，避免因疏忽导致违法行为
发生。“电力+AI”的新形态，
有利于推动生态环境领域社会
治 理 体 系 和 治 理 能 力 的 现 代
化。

能效升级、绿色转型是不可回避的命题
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核 心 观 点

“单位国内生产总
值能耗降低 3％左右”

“积极稳妥推进碳达峰
碳中和”“建立一批零
碳园区、零碳工厂”……
在今年的政府工作报告
中，“绿色”一词共出
现了 16 次，较去年增
加了2次。

青山行不尽，绿水
去何长。绿色发展是高
质量发展的底色，新质
生产力本身就是绿色生
产力。从“绿水青山就
是金山银山”到“人不
负青山，青山定不负
人”，绿色转型是一个
久久为功的过程，不可
视作一蹴而就的冲刺。

在“双碳”的大背
景下，面对全新技术浪
潮，企业应该如何着眼
未来？作为制造业大市
的宁波，今年的工作重
点将放在何处？作为一
名普通人，我们可以为
绿色低碳做点什么？为
此，我们采访了从全国
两会归来不久的国网浙
江慈溪市供电公司客服
中心社区经理钱海军。

扫二维码，看甬
派相关视频访谈。

记者：近年来，消费品以旧换新的补
贴政策加力扩围，成为民众关注的焦点。
您认为，这对于全社会的绿色低碳转型有
何助益？

钱海军：在家电以旧换新政策推进过
程中，我们发现消费者面对能效标识的时
候，存在认知上的断层。很多家庭在更换
空调等大型电器时，对新版中国能效标识
体系的理解仍停留在以往，这直接影响了
绿色消费决策。

这种认知滞后，导致市场上出现了特
殊矛盾——

一级能效变频产品较三级能效定频产
品的价格高出千元以上，而消费者往往更
关注直观的购机成本，忽视长期使用的电
费差异。以 1.5 匹空调为例，与三级能效
产品比较，一级能效产品十年使用周期可
省电费超千元，但价格差形成的消费心理
门槛仍需宣传引导突破。

因为这样的升级不仅体现在经济成本
方面，在能效转换和人体舒适度方面，都
是一个好的变化。

记者：从“绿水青山就是金山银山”
开始，生态绿色成为我们这个时代的主旋
律。在您看来，作为一名普通人，如何参
与到“绿色”这场时代行动中？

钱海军：政府只能负责引导，最重要
的是提高公众的环保意识和参与度。“双
碳”不是某一方的责任，而是需要全社会
共同参与，形成绿色低碳的良好社会氛
围，共同建设节能型社会。

政府部门应完善政策支持，比如对节
能家电给予补贴、建设充电桩等基础设
施；生产企业要加快技术升级，生产更多
高能效产品，追溯产品碳足迹；社区可以
组织节能知识讲座，帮助居民算清“节能
账”；对于普通家庭，我们选择新能源车
辆、选择一级能效家电；上班族尽量乘坐
公交交通工具或骑行通勤；学生们养成随
手关灯的习惯⋯⋯

这些日常举动积少成多，能够有效减
少碳排放。只要政府、企业、社区和每个
家庭形成合力，每个人都能找到适合自己
的参与方式，把节能变成生活习惯，一起
为这个社会添上一点“绿”。

见习记者 赵 煜 孙佳骏
通 讯 员 严晓昇

■政策红利正在逐渐消失，全国统一电力市场体系逐步健全，这意味着我们企业
需要自己站起来走路，靠补贴就能生存的日子一去不复返了

■零碳园区的关键点在于，相关各方能否真正做到全链条的绿色循环
■我们要着眼于工业园区一体化，从用能、用气、用水、排污等方面入手，统筹
整合起来

■一级能效变频产品较三级能效定频产品的价格高出千元以上，而消费者往往更
关注直观的购机成本，忽视了长期使用的电费差异，这影响了他们的绿色消费
决策

■“双碳”不是某一方的责任，而是需要全社会共同参与，形成绿色低碳的良好社
会氛围，共同建设节能型社会
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记者：今年的政府工作报

告提出，要建立一批零碳园
区、零碳工厂，其中“零碳园
区”“零碳工厂”等词均是首
次出现在政府工作报告中，这
对于全国先进制造业城市宁波
来说有何启示？

钱海军：所 谓 “ 零 碳 园
区”“零碳工厂”，简单来说，
是指一个园区或一家工厂在一
定周期内 （通常为一年），通
过清洁技术支持、碳回收等方
式，对碳排放进行减少、抵消
或清除，最终实现碳排放总量
在核算周期内“归零”，这是
我们今年的重点工作之一。

两会结束之后，我已经陆
续开始走访调研。目前，我市
的北仑、石碶等工业园区已经

具备零碳园区的雏形——园区
实现全光伏的基础设施打造，
在发电侧实现绿色化；在“两
新”政策加持之下，我们积极
推 动 企 业 的 老 旧 设 备 以 旧 换
新，目前已有八九成设备成功
换新。

但是，距离真正的零碳园
区建成，我们还有很长的一段
路要走。我们要着眼于园区一
体化，包括之前提到的用能、
用气、用水、排污等，要重视
一体化、产业链的问题。

记者：零碳园区建设是一个
新鲜事物，您认为高质量建设零
碳园区需要从哪些方面着手？

钱海军：零碳园区的关键
点在于，相关各方能否真正做

到全链条的绿色循环。具体路
径包括：园区能源结构全面转
向非化石能源，交通体系采用
绿色低碳方式，工业生产工艺
实施低碳技术升级，建筑厂房
推行节能设计与材料替换等。

零碳园区与零碳工厂的构
建 ， 需 要 以 能 源 、 工 业 、 交
通 、 建 筑 四 大 领 域 为 核 心 抓
手，形成系统性集成方案。零
碳园区并非单一技术的堆砌，
而是通过“数据驱动+系统集
成”的方式，将分散的绿色技
术转化为可量化、可追踪、可
联动的闭环体系，最终达成多
领域的协同减碳目标。

为什么今年我特别重视排
污意识、碳足迹、碳交易及其
他很多方面？因为，所有的这
些方面都是一脉相承的。

“零碳园区”“零碳工厂”建设，是今年的重中之重

3 绿色生活，
每个人都应参与其中

钱海军深入制造一线，了解企业生产用能情况。
（姚科斌 摄）
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